

解雇の顛末と諸君に對する注意

今回諸君の同僚中に當會社より退職して貰はねはならない人を出すに至つた事は洵に遺憾な次第ですが事茲に至つたのは實に止むを得ぬ事情があるので其事情に就ては早速組長伍長諸君を通じて諸君に傳へて貰ふ様に一昨三十日朝御話ををして置きましたが何分多數の人の事で行き渉らぬ事もあるだらうと思はれますので又諸君に其事情が徹底せない爲めに誤解があつてはならぬから茲に其顛末を掲げて諸君に御知らせ致します

抑々當會社は職工諸君に對しましては常に勞資協調の精神を以て當りまして當社職工諸君の自由意思を尊重するは勿論で從來とても諸君が自由の意思に於て既設の労働組合に加盟さるゝも將又新に組合を組織さるゝも當會社の營業の妨害となるが如き行動に涉らざる限り放任の態度を執つて來て居ることは諸君の既に既に熟知せらるゝ處だらうと信じて居ます、然るに何故か私部英次君以下今回退職の據なきに至つた職工の方々は當社職工諸君全般の意思でない爭議を目的として諸君に對し其爭議に要する基金を募つた事實は諸君の均しく知らるゝ通りで會社は之を黙つて見て居る譯には行かないから止むなく涙を呞んで解雇を申し渡した次第であります

當社は諸君の福利増進に對しては常に最善の注意を拂つて出來得る限りの事は致し苟めにも諸君の人格を無視したり向上を妨ぐる様な事は決して無いと思ひます

諸君が如何なる希望を嘆願さるゝとも亦如何なる要求を出さるゝとも敢て之を咎めないのみならず其嘆願の條項又は要求の條件が合理的にして容れ得らるゝものならば之を容れ當社の堪へ得られないものならば之を容るゝ事が出來ぬ丈けであります双方協調の精神とは即ち此處であります

依つて當社は決して要求とか嘆願とかを恐れたり或は之を憎んだり又は忌避したりする意思は素より無いのでありますだから諸君が其れに就て如何様な相談をされ様が當社は敢て干渉せぬ積りで居りました是れ何處までも御互に出來る範圍で相談し且つ御互に譲りあつて時節に順應した方法を探ればよいと云ふ協調の精神を以つて居るからであります然るに今回解雇せられたる人々は此最も重んずべき協調の精神を欠いて最初より敵對主義を以つて軍用金（ストライキフワンド）を募ろうとしたのは不穩當でなくてなんでしょう

諸君も御承知の通り一昨九年春勃發しました世界的財界の恐慌以來工業界就中我鐵工業は尤も甚しく其影響を受け段々と仕事は減つて來ました殊に昨年十月に華盛頓會議で協定せられました軍備縮少に因つて其度は一層甚しく當節は各所に於て續々工場の閉鎖を見つゝある様な状態で中々今日此機械工業の經營の困難なる事は一通りや二通りではありませぬ其間に於て當社はなるべく多くの註文を引受けて諸君に仕事を與へどうかして失職者を出さない様に極力努めて居るのであります今は恰度一つの船に乗つて大平洋を航海中暴風雨に出會はした様なもので船長も機關長も水夫も火夫も皆上下協力一致して安全なる最寄の港に避難する様に必死になつて努力せねばならぬ場合で此危急存亡の秋に當り徒らに衣食の厚薄を論争して時を費し船も取らず罐も